

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADAJE DE MATAFU.

SUSCRIPCIONES.

Se venden en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 498 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, VIERNES 13 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

Ayer mañana publicamos por **Suplico** el siguiente **DESPACHO TELEGRÁFICO**, de que ya debamos noticia en extracto á nuestros suscritores de la mañana.

ALGERIAS 11.

El general en jefe del ejército de África, el Excmo. Sr. ministro de la Guerra: Campamento sobre el río Capitanes, 11 de enero de 1860.

Ayer á las 12 de la mañana fueron atacados los puestos avanzados del frente de nuestro campo por fuerzas de infantería y caballería, en crecido número. El ataque comenzó á la izquierda, corriendo su línea algo oblicua respecto á la nuestra. Reforzados nuestros puestos con siete batallones, el enemigo cedió en el empuje que daba á la izquierda, pronunciándose uno muy decidido y fuerte al centro; dos cargas á la bayoneta resultaron que dieron los batallones, y el fuego de 22 piezas que puso en batería oportunamente, destruyeron al enemigo que huyó en desorden dejando en el campo muchas armas, y fue perseguido durante más de media legua, ofendiéndole la artillería á una distancia mucho más considerable aún, y causándole infinitas pérdidas. Dos escuadrones de coraceros al mando del brigadier Billa se pusieron en movimiento, combinados con la línea de masas en que consistió el orden de la batalla.

El general Prim que manda interinamente el segundo cuerpo, dirigió el combate con notable acierto y bizarría. También se distinguieron á urgentes órdenes los generales Orozco y O'Donnell, las tropas como siempre. La enfermedad siguió lo mismo que manifesté ayer.

A pesar de haberse presentado los vapores, no ha sido posible desembarcar nada. Hoy se trata de hacerlo y por esta razón no seguiré mañana mi movimiento, pues quiero hacerlo completamente provisto de todo.

Nuestra pérdida en la acción de ayer consiste en dos jefes y 13 oficiales heridos, á saber: D. Demetrio Quirós, D. Mantel Serrano, segundos comandantes; D. Francisco Grijalbo, D. Pedro Arroyo, D. José López Nuño y D. Pablo Esquivros, tenientes; D. Rafael Severín y D. Antonio Igualada, subtenientes del regimiento de infantería de Toledo; D. José Casado, teniente; y D. José Torrente, subteniente del de Castilla. D. Ramon Costills, don José Bueno y D. Agustín Rís, capitanes; don Jorge de Cala, subteniente del de Córdoba y D. Lorenzo Densa y Rubi, teniente del de Saboya.

Respecto á la tropa, consiste en 13 muertos y 149 heridos; muchos de estos difuntos son de poca gravedad.

ALGERIAS 11.

El Serrallo 11.—El general Echagüe al excelentísimo señor ministro interino de la Guerra.—No ocurre novedad. El barómetro sigue en variable.

Segun **El Día**, con la división Riós, los tercios vascongados y los ocho batallones que ya están en movimiento, se aumentará del ejército expedicionario en quince ó veinte mil hombres.

Los dos buques estranjeros perdidos en las aguas de Málaga el día 8, son el brick-barca inglés **Clarissa**, su capitán Mr. Kerz, y el brick-barca francés **Jules Cesar**, que se hallaba allí desde el 21 del mes anterior, procedente de Marsella.

El 25 del pasado aparecieron en la costa de Tarifa varios bichos, arcos y otros efectos, procedentes de un barco que se perdió durante la noche anterior, en un lugar llamado los Caberos, á mas de cinco millas de la ciudad. Segun se ha podido descubrir por varios papeles recogidos, era un bergantin hamburgués llamado **Adalphe**, su capitán George Kimrich Busch.

El valiente capitán de Estado Mayor, don Jacobo Febrer, herido en la acción del 25 del pasado, está ya en convalecencia.

A la comida, que ayer, segun teníamos anunciado, dió el ministro de Holanda en esta corte, asistieron el nuncio de Su Santidad, el ministro y el subsecretario de Estado, el embajador de Francia, el ministro de Austria y otros individuos del cuerpo diplomático hasta el número de doce.

La **Gaceta** publica una relación de varias propuestas de ascenso hechas por el capitán general de Filipinas y aprobadas por real

orden de 3 del corriente en favor de oficiales del ejército de aquellas islas.

Ha sido declaradas de tercer orden las carreteras que partiendo de Arnedo y pasando por Turruncon, Villarrova, Igea y Rincon de Olivero va á empalmar con la de Fitero á Inestrillas, y la que arrancando en Tirogo de la de Pancorbo á Tudela, y pasando por Cucurrita, Herramellure y Leiba terminará en Tormantos.

En vista de la esposicion elevada por la Sociedad Patel y compañía cesionaria de la autorización concedida á D. Juan María de Villaverde por real decreto de 26 de junio del año último para la desecacion de la Albufera de Alcudia, en la isla de Mallorca, en que piden se apruebe la referida cesion y se conceda una prórroga de cuatro meses para emprender los trabajos de desecacion, S. M. ha resuelto prorrogar por diez meses los seis que se fijan en la condicion á. para dar principio á las obras.

Se ha autorizado á D. Francisco Angóitia y D. Alejandro Bengoechea para aprovechar las aguas del río Henares como fuerza motriz de una fabrica de harinas que poseen en el término de los Santos de la Humosa, provincia de Madrid.

En 1.º del presente mes importaba la deuda flotante, la cantidad de 665.400.063, reales 48 céntimos. Las negociaciones de fondos verificadas en el mes de diciembre con los particulares, han tenido efecto con el descuento de 6 1/2 por 100 anual y con el de 5 por 100 las realizadas con el Banco de España.

La **España** que conoce nuestras opiniones, ha debido comprender que el párrafo relativo á la cuestion romana inserto en **La Correspondencia** y que justamente censura, ha sido uno de esos que todos los dias suelen pasar en las redacciones sin ser examinados. El espíritu en que dicho párrafo está escrito, dista tanto de las ideas que respecto de la cuestion de Roma hemos emitido, que habiéndose publicado en la edición de la mañana, fue suprimido para la de la tarde. Sirva esta explicacion de satisfaccion para **La España** y para nosotros mismos.

Ademas **El Pensamiento Español** se hace cargo de una declaracion nuestra con motivo del último despacho telegráfico de Paris, declaracion que revela nuestro propósito de defender la causa de Roma, que es la causa del catolicismo, y que está en completa oposicion con el párrafo que ha aprovechado **La España**, y cuyo sentido rechazamos por contrario á nuestras convicciones.

Ademas del escrito publicado por el obispo de Troyes que ha producido el mejor efecto por todas partes, ha visto la luz pública otro del señor obispo de Versalles, en el que á los sentimientos de adhesion al Santo Padre se unen el mas acendrado patriotismo, y la mayor confianza en las intenciones del Emperador. Uniendo á estas manifestaciones en las circunstancias actuales, las sabias palabras pronunciadas por el cardenal arzobispo de Paris en la recepcion que hubo el primer día del año, tan altamente conciliadoras, no puede menos de confesarse que el clero francés ha dado un gran desengaño á aquellos que desean envolverle en una agitacion contraria á los intereses de la religion y del Estado.

Ha dejado de pertenecer á la redaccion del **Itino**, D. Fernando Martínez Pedrosa.

Por no darse por vencida **La España**, dice algo para salir del paso en la polémica sobre la terminacion de la legislatura. Sus razones son tan pobres, que no merecen contestacion. S. M. ha deseado que al acto solemn de salir á misa despues de su alumbamiento, concurren comisiones de los Cuerpos Colegisladores: estas comisiones no podrian tener carácter oficial, ni ser presididas por las respectivas mesas, despues de terminada la legislatura, porque en seguida cesan en sus cargos, quedando solo en el intervalo de legislatura á legislatura, como **La España** misma confiesa, con el carácter económico. Esto es incontestable, y lo que á esto responde **La España**, no merece una refutacion seria.

El 11 se celebrará la subasta de los solares de la Puerta del Sol, señalados con las letras N.º O.

Ha fallecido en esta corte la anciana y respetable señora duquesa viuda de Gor.

habeido no en la, abasat ynd asñi noizivih Anuncia un periódico, que la ley de recompensas militares hecha en la última legislatura, y cuya publicacion se habia aplazado para cuando terminase la campaña, saldrá dentro de pocos dias en la **Gaceta**. No sabemos si la noticia es exacta.

El alistamiento de un batallon de voluntarios de Cataluña está ya cubierto con trescos en Barcelona: en el campo de Tarragona se presentaron unos 500 jóvenes, ávidos de vengar la ofensa que á nuestro pabellon se hizo.

Hoy sale de esta corte, con direccion á Córdoba, el cuarto batallon de infantería de marina. El batallon de cazadores de Antequera, ha recibido orden de estar prevenido para marchar.

«**El Gibraltar Chronicle**, correspondiente al 6 de enero.

«**El Victoria** ha llegado de Mazagan, de donde salió el día 1.º del corriente. Las tropas moras habian estado por algun tiempo en las cercanías y se habian retirado al interior. Dos buques franceses y uno portugués, estaban recibiendo sus cargamentos en Mazagan.

De Casablanca (Dar-el-Baida), tenemos noticias y todo estaba tranquilo. El comercio seguia como siempre y el único buque en el puerto era el **Tanny**, capitán Drago, de Gibraltar.

Una carta de Oran del 29 de diciembre, contiene relacion de los refugiados judíos llegados allí de Marruecos en el bergantin francés **Glaner**. Los refugiados judíos han merecido del gobierno francés una atenta recepcion. El general puso á disposicion de la congregacion, vehículos para el transporte de viáticos y equipajes. El prefecto, de gran uniforme visitó á estos desgraciados. Los que tenian relaciones en el interior han sido llevados en diligencia.

La Gaceta de Gibraltar anuncia que el baron Jaime Rothschild, de Paris, habia dado 25,000 francos para la suscripcion que se hace en Paris para el socorro de los judíos que han salido de Marruecos y se hallan en Gibraltar.

Tenemos noticias, dice **El Gibraltar Chronicle**, del campamento español del día 5.

Nada importante habia ocurrido despues de la accion de Castillejos del día 1.º. El cólera disminuia mucho y la salud del ejército mejoraba grandemente. El 4 se presentaron algunas fuerzas moriseas y tuvieron lugar escaramuzas, en que las bajas de los españoles fueron menos de 20. Ayer quedó estacionado el ejército español; pero por el lado del mar se iba á avanzar hoy. No se sabia qué distancia recorrería si iban á ocupar y asaltar el paso del cabo Negro.

Los moros habian molestado poco á los españoles en sus marchas hasta el día 5, y se esperaba gran pelea entre los Castillejos y Tetuan.

Si para practicar reglas de hidalguia hubiéramos de aprender de **La Esperanza**, medrados estábamos. Su lenguaje habitual, su manera de discurrir, su sistema de evasivas, todo es contrario á lo que predica de palabra, y no practica nunca: digna disculpa de aquellos desus progenitores que aconsejaban: «Haz lo que digo, y no lo que yo hago.» Perseguidos de que las polémicas con **La Esperanza** son inútiles, no molestaremos con ellas á nuestros lectores.

Las señoras pertenecientes á la congregacion del Sagrado Corazon de Jesus y Nuestra Señora de la Piedad, han entregado en el parque Sanitario militar de esta corte, una arroba de hilas y 12 de trapos, con destino á la curacion de los heridos y enfermos de nuestro ejército expedicionario en Africa. Tenemos sumo placer en anunciar por medio de este periódico, tan honerífico hecho, dando las gracias en nombre de la humanidad doliente á dichas señoras, esperando que muchas trotarán de imitarlas, ocupándose en confeccionar hilas para tan piadoso objeto.

Se han subastado los solares E. y D. de la Puerta del Sol, quedando rematado el primero á favor de D. Manuel Urive, y el segundo al de D. Fernando Casariego; las subastas han estado muy animadas y el gobierno ha obtenido en estos solares una ventaja de 14,000 duros, que unidos á los 10,000 de escaso de la anterior licitacion, forman una cifra importante.

En vista de la concurrencia que ha acudido á esta segunda y última subasta, es de suponer que las que faltan serán tambien muy animadas.

Parece restablecerse la buena armonía entre las diferentes nacionalidades de Hungría. Los valacos empiezan á mostrarse menos celosos de los magyares. Hace algunos dias que en el comité consultivo de Grosswardein distrito muy poblado de los valacos, un miembro de la nobleza ha propuesto que la lengua magyar sea adaptada como lengua oficial en las deliberaciones municipales. Esta proposicion fue votada unánimemente sin la menor oposicion.

Se ha firmado en Lyon una peticion dirigida al Senado, en la que la mas bella mitad del género humano pide el señalamiento de una contribucion á los solterones de cuarenta años.

Tres jefes de kabila acompañados de un oficial francés han llegado á Lyon, viniendo de Marsella. Despues de haber visitado en carruaje todo lo mas notable de la ciudad, salieron en el mismo dia para Paris.

El Diario español confirma nuestras noticias acerca de la pronta publicacion del convenio con la Santa Sede.

El brillante resultado de la suscripcion abierta en Madrid para socorrer á los yalacos que se inutilizan en la guerra de Africa, revela el ardiente entusiasmo de que se halla poseido el pueblo de Madrid por la causa nacional, y cuánto se interesan todas las clases sociales por la suerte de nuestros hermanos.

Treinta mil duros en un solo día, la firma de los principales banqueros, de nuestra nobleza, de los mas humildes dependientes, todo hace esperar que este pueblo, donde laten tantos corazones generosos, y que en momentos dados saben demostrarlo, hará al ejército un presente digno de la capital de la Monarquía.

Se está organizando en el ministerio de la Guerra de Francia, una comision militar que vaya al cuartel general del ejército de Africa para seguir las operaciones de nuestras tropas.

Se trata de aplicar la fotografia á la reproduccion de todos los documentos preciosos que encierran nuestros archivos nacionales.

Llamamos la atencion del señor director de bienes nacionales sobre lo que está pasando en algunos pueblos de esta provincia. Los expedientes de escopcion de terrenos para destinálos á dehesas de pastos, sufren una paralización indefinida: entre tanto las ventas continúan, las adjudicaciones se suceden unas á otras, y cuando quieren acudir los pueblos, encuentran que los terrenos únicos tal vez que habia para dehesas, han pasado á ser de propiedad particular. Los perjuicios que con esto se originan á los pueblos son incalculables, y conociendo como conocemos la actividad é inteligencia del Director del ramo, llamamos su atencion para que ponga coto á este abuso.

Una carta de Vitoria da pormenores sobre la prision del cómplice de los asesinos del prestamista de la calle del Duque de Alba. Llegó Bailon á dicha ciudad en mayo, bien vestido, con buenas maneras, y con el nombre de D. Manuel Alonso, diciendo que venia de la Habana, donde se habia quebrantado su salud, y habiéndose concluido el dinero, encargó al mozo de la posada que le vendiera un reloj con cadena de oro: al poco tiempo le dió otro, y otro, hasta cinco, y habiendo llamado esto la atencion, se mandó á tenerle con otros que le acompañaban, y desapareció; pero el mozo de la posada fue preso, y sabiendo el posadero que el tal Alonso habia salido para San Sebastian, envió aviso, y allí le detuvieron.

Conducido á la cárcel y á pesar de sus desgracias mientras, cuando se le estaba siguiendo la causa por vago, llegó á Vitoria un agente de la policia de esta corte, quien le conoció y le hizo confesar su verdadero nombre.

El desgraciado patron del falucho **Nuestra Señora de los Angeles**, que se ahogó el 8 en las aguas de Málaga, se llamaba Simon Pissá.

El día 8 fue herido de una puñalada en un ingle, un marinero, en la Cortina del muelle de Málaga.

Cuántas que poco despues de vueltos al campamento, los valerosos individuos de los escuadrones de húsares que tan heroicamente se comportaron en la acción del 1.º vieron venir del campamento moro, un ginete á escape. Fijáronse todas las miradas en él, y ya mas cerca pudieron reconocer en el ginete á un cabo de uno de los escuadrones que venia enteramente cubierto de sangre; pero sin una herida ni contusion como despues se vió.

El general Prim al verle le preguntó: «¿De dónde vienes tan tarde?» Señor, le respondió, vengo de recorrer el campamento moro de uno á otro extremo buscando al hermano del Emperador, pues tenia empeño en habérselo traído á V. E.—Bien por los valientes, le dijo Prim dándole un abrazo, mereces una gran recompensa y la tienes.—En efecto, el espresado cabo de húsares al cargar dicen se tendió sobre el caballo y repartiéndolo echadas y estocadas, se olvidó de retirarse con sus compañeros, quedando solo en medio de los moros; pero con tanta fortuna que pudo regresar al fin sano y salvo.

Los buques naufragados en las playas de Málaga durante la tormenta del día 8, son seis, á saber: la fragata francesa **Jules Cesar**, procedente de Marsella, el brick-barca inglés **Clarissa** procedente de Cardiff, el bergantin **Iris** de la matrícula de Alicante, la goleta **San Jaime** de la de Almería, el falucho **Nuestra Señora de los Angeles** de la de Valencia, cuyo patron Simon Sissá, se ahogó con tres marineros mas, y un bergantin que venia de Tarragona y cuyo nombre ignoramos aun. Todas estas desgracias se atribuyen (no sabemos si es con exageracion ó sin ella), á los obstáculos que oponen á la entrada de los buques en el puerto los dos vapores varados, el **Genova** y el **Guillermo III**.

Un falucho que empujado por el viento iba á estrellarse contra el primero de estos vapores, fue salvado milagrosamente por una enorme ola que levantándolo casi en el aire, lo lanzó al otro lado del sepelio y lo dejó ya sano y salvo en el puerto. Hace mucho tiempo que los malagueños no habian presenciado tantas desgracias á la vez, y es probable que no se borrarán tan pronto de su memoria las dolorosas impresiones de tan aciagol día. El 9 seguia soplando el mismo viento con fuerza; pero la mar habia calmado mucho.

Se está reuniendo en Granada con toda premura el provincial de Jaén, y sabemos que el capitán general del distrito, se ocupa sin descanso de poner cuanto antes este cuerpo en disposicion de prestar el servicio de su instituto. El provincial de Granada que presentó en la última revista 1,119 plazas, está ya completamente vestido y equipado, faltándole solamente algunos fusiles para el completo de su armamento.

La intendencia militar y oficinas de cuenta y razon del distrito de Granada, están ya establecidas en Málaga; con el objeto de atender con mas eficacia y prontitud, al despacho de los asuntos relativos al ejército de operaciones.

La fuerza del cuerpo de Carabineros existente en Málaga, ha contribuido con gran celo á salvar no solo las tripulaciones y pasajeros de los buques naufragados en el día 8, sino tambien los efectos de valor que el mar fue arrojando á la playa.

Las personas que conocen el camino de Ceuta á Tetuan, son de parecer que habiéndose posesionado ya el ejército de las alturas del monte Negron, han acabado para nuestros tropas las dificultades del terreno, con las cuales tuvieron que luchar hasta ahora; puesto que las tres ó cuatro leguas que faltan para llegar al pie de los muros de esta ciudad, corren por un terreno llano en donde todas las armas podrán maniobrar en combinacion y sacar todas las ventajas que ademas de su bravura, les aseguran su instruccion y su disciplina. Es posible que las últimas lluvias reblandeciendo las tierras, retrasen algo las operaciones; pero bastarán dos dias de buen tiempo para salvar aquella corta distancia y llegar por fin al deseado blanco.

Los adelantos que se han hecho y se hacen diariamente en el material móvil de los ferrocarriles, no son menos importantes que los que presenta la electricidad. Desde las máquinas de Engerth hasta el día, no ha dejado la ciencia de investigar y buscar con ahinco, la solucion del gran problema económico que parecian resolver aquellas, y que por desgracia solo han resuelto á medias,

y es: el poder salvar con las locomotoras, fuertes pendientes, lo que reduciría considerablemente los inmensos gastos de esplanación que se originan en la construcción de estas vías. Varios medios se han propuesto para aumentar la adherencia de las ruedas motrices, lo que daría por resultado el aumento de la fuerza de tracción; pero hasta ahora sin éxito.

M. Eduardo Serrell ha publicado recientemente uno en el *Journal of the Franklin Institute*, en que dice resolver este problema por medio del magnetismo. Su procedimiento consiste en colocar un electrodo transversalmente a la rueda, rodeando el segmento inferior de tal modo que pueda la rueda girar libremente sin tropezar con él. La primera batería que empleó era de Grove; luego se sirvió de una modificación de Smee y Chester. Los resultados que dice haber obtenido por esta imitación de las ruedas, los hace ascender a un 70 por 199 de aumento de la fuerza de tracción.

El cónsul de los Estados Unidos de América en Nicolaiev, sobre el río Amor, M. Collins, ha presentado al gobierno un proyecto notable de establecimiento de un telegrafo entre Moscú y la ciudad de San Luis, en los Estados Unidos, por el estrecho de Behring y Silka. Se llegaría a establecer una comunicación directa entre Nueva York y San Petersburgo. Cree además posible el autor de la Memoria el establecer un ramal de Niachta a Peking, y otro además por la isla Sachalin o Jeddó y Hakodadi. La longitud de este hilo sería de unas 14,040 millas inglesas; costando su establecimiento 31 millones de reales, y 18 millones y medio su conservación.

Leemos en el *Morning Post* del 5 del actual: Anoche en Saint Martin's-in-the-Fields, tuvo lugar un *meeting* de los delegados de las parroquias metropolitanas, para concertar medidas a fin de proteger al público contra el monopolio de las compañías del gas. Mr. Beal leyó una carta que había dirigido al ministro de lo Interior, esponiendo las quejas de los delegados; pero no deseaba que se publicase, pues era de un carácter privado. El doctor Backhoffner, dijo que en su casa se guisaba por medio del gas; pero las operaciones no podían seguir en la cocina durante el día por la falta de presión del gas.

No había visto peor gas en su vida que el que ardía en aquel momento en el salón. Había seis mecheros y daban mas luz las seis velas que estaban sobre la mesa. Insistió en pedir a la legislatura protección para los consumidores. Mr. Beal expresó que para terminar las diferencias proponía la amalgamación en una sola de las cuarenta y tres compañías existentes como habrá sucedido en París. El resto de la sesión se invirtió en discutir cláusula por cláusula el *bill* que se ha preparado al efecto para ser discutido en la próxima sesión del Parlamento.

Ya se halla reunido en Hnesca el batallón provincial del mismo nombre, que parece saldrá muy en breve para Zaragoza, donde recibirá el equipo, armamento é instrucción.

Anteayer salió de Zaragoza con dirección a Vitoria, el brillante batallón provincial de Teruel que estaba de guarnición en aquella plaza.

Decidamente el Congreso de París no se reúne ya, al menos con las condiciones con que se había preparado. Aun suponiendo que los plenipotenciarios quedasen los mismos, serían necesarias nuevas negociaciones y nuevas insinuaciones. Hé aquí por qué el Congreso que debía reunirse el 19 y que ha sido aplazado, está realmente herido de muerte.

El *Morning Post* correspondiente al 5 de enero, dedica un artículo de fondo a la falta de probidad y pureza de los empleados de todas las categorías en Rusia, con motivo de las condenas del general Sattler y cómplices, de que ya tienen noticia nuestros lectores. En aquel particular, dice: Rusia está muy por detrás de las demás naciones de Europa. Desde el tiempo de Pedro el Grande, la regla y no la excepción, era falta de honradez y probidad y malversación entre los altos funcionarios colocados cerca de la persona del Czar. Tres meses antes de morir el emperador Nicolás, estando muy convencido de los robos que se cometían, dijo aludiendo á sus arsenales: «Roban mis mástiles, mis velas, mis cuerdas y mi estopa. Los tunantes, altos y bajos, robarían también mis buques y cañones si se los pudieran llevar sin ser descubiertos.» El emperador actual lleva más adelante las reformas que su padre, y el último proceso es un gran golpe contra la corrupción entre los empleados del imperio de todas las Rusias.

El *Morning Post* llegado hoy se espresa en los siguientes términos acerca del Congreso:

«Nosotros creemos, dice, que los representantes de las potencias no se reunirán, y los últimos sucesos nos confirman en esta opinión.»

Entre los heridos de la acción del 1.º se halla el bizarro brigadier Angulo, que á la cabeza de tres batallones, rechazó el feroz ataque de doble número de moros, tomando las alturas en que se defendían. Felizmente la herida del Sr. Angulo no es de gran peligro, pues el balazo que le atravesó un muslo, no interesó ningún hueso ni tendón.

Un comisionado de Arganda del Rey ha entregado en la Administración general de Administración militar, dos cajones de hilas y lienzos nuevos y usados que varias señoras de aquella población destinan á los hospitales del ejército de Africa.

El 13 del actual deberá hallarse en París el nuevo ministro de Negocios extranjeros, Mr. de Thouvenel, que salió de Constantinopla el día 6.

En la noche del 7 al 8 llegaron al puerto de Santa María, en el vapor *Provence*, cuyo arribo á Cádiz participamos ayer, 207 heridos de la acción del 1.º, entre ellos 11 oficiales cuyos nombres damos á continuación: D. Juan Miera, teniente de artillería, don Juan Rovira, id., regimiento de Córdoba, D. Juan Garrido, id., cazadores de Arapiles; D. José Diaz Sanchez, id., Córdoba; don Antonio Navacerrada id. id., D. Arturo Carrero, D. Enrique García Ortiz, D. Federico Vallés, D. Arturo Vallés, sabinientes idem; D. Cecilio de Rodas, capitán, idem, y don Gaspar Valedor, comandante capitán del cuarto escuadrón de húsares de la Princesa. Todos estos oficiales, según nos dice nuestro corresponsal, han sido llevados á porfía por los principales vecinos á sus casas, donde son perfectamente asistidos sin que afortunadamente haya que temer por la vida de ninguno.

La retirada de los húsares, después de la arrojada carga que dieron en la acción del primero sobre el campamento enemigo, fue eficazmente protegida por un pelotón de 15 cazadores de Vergara, á quienes la oficialidad de los húsares recompensó distribuyéndoles la cantidad de 600 rs., pequeño galardón, pero estimable entre compañeros que se hallan sobre el mismo campo de batalla.

El consejo federal de Ginebra, teniendo noticia de que se hacían clandestinamente alistamientos en el Canton para ejércitos extranjeros, ha dado las órdenes mas severas para reprimirlos.

Le *Journal de Rennes* ha sido llevado ante los tribunales de justicia por haber publicado la carta atribuida por el *Ami de la religion* al rey Víctor Manuel, y con este son cinco ya los periódicos que sufren el mismo percance por la misma causa.

Han disminuido en estos días los alistamientos de súbditos austríacos, para el ejército romano, á pesar de los 187 francos que se dan á cada alistado.

Los periódicos ingleses publican un código de las órdenes recién publicadas para guía de los oficiales y voluntarios de la brigada de corabineros de Londres.

Con motivo de haber anunciado el clérigo protestante Reed un específico contra el zaratán, uno de los médicos del hospital para cura de zaratanes en Londres, publica un artículo en contra de esos charlatanes, como llama al doctor Negro y á los demás, que se dicen inventores de remedios que no existen, para una enfermedad hasta ahora solo combatible por la cirugía.

Se trabaja con gran actividad bajo la acertada dirección del ingeniero en jefe de la provincia de Guadalajara, en la construcción de la carretera desde esta ciudad á Cuéncas, de gran porvenir para la provincia, puesto que atravesándose los puntos mas productores, llevará al ferrocarril los artículos del país, dándoles mayor valor y circulación.

Desde la inauguración del ferrocarril de Guadalajara, esta ciudad ha adquirido una nueva vida, notándose ya allí un movimiento industrial sumamente lisonjero. Se multiplican los establecimientos públicos y afluyen á aquella capital gran número de industriales que encuentran hoy facilidades para su conducción.

Mejorado ya el tiempo, empieza á tenerse noticia de movimiento de buques.

Anteayer llegaron á Málaga los vapores *Madrid*, *Ville de Lyon*, *Stuard* y el *Cataluña*; el primero de Ceuta con 12 entre jefes y oficiales y 2 marineros heridos. Los restantes de Algeiras.

También había llegado el *Alicante* con voluntarios y efectos, que han seguido para Ceuta.

Anteayer en Málaga estaba ya el tiempo bueno y el mar en calma; se veía despejado por la parte del Estrecho.

En Algeiras ayer mañana era completa la bonanza. También en Cádiz había alhajado el viento, el mar sereno y con señales seguras de mejorar el tiempo.

Es de esperar que mejorando el tiempo, la división Rios haya pasado, si no en totalidad una buena parte á Africa.

De las cañoneras que se creían perdidas, han varado siete en Algeiras.

La *Rosalía*, al encallar en la playa de Castillejos ha perdido tres hombres.

El cable submarino no funciona todavía, ni se ha podido averiguar, que nosotros sepamos, en qué consistió la interrupción.

De Gijón han salido diferentes buques con efectos, prueba de que en aquella costa también ha cesado el temporal.

En los hospitales de Málaga no hay ya mas que diez enfermos del cólera.

Podemos asegurar á última hora, que las comunicaciones se hallan restablecidas, y el ejército abastecido de todo lo necesario.

La Bolsa de Madrid de ayer ha estado muy animada. El consolidado se publicó al contado á 43-90 y 43-95, y á fin del próximo á 44-15. La diferida también se publicó á 34 al contado y á 34 y 34-5 á fin del corriente.

A última hora quedaban respectivamente á 43-95, y á 37 dinero al contado, y á 44-00 y 34-07 1/2 á fin de mes muy firme.

SEGUNDA EDICION

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Se trata de hacer estensivo á todas las calles de esta corte el alumbrado de gas. Pero si el gas no mejora, aconsejamos al ayuntamiento que se ahorre este gasto, porque entre el gas actual y el aceite no es grande la diferencia.

Y á propósito de gas: malo es el que se suministra en la actualidad; pero esto no es una razón para que lo economice tanto la empresa de la Zarzuela: á oscuras el teatro durante las representaciones, y mas á oscuras en los entreactos, las señoras se quejan de no ser vistas, y los hombres de que no ven. Es seguramente tético el aspecto del teatro durante los entreactos.

Una publicación se hace eco de un rumor que califica de absurdo y que á nuestro juicio ni siquiera es absurdo, es simple. Se supone que Francia é Inglaterra dejarán á España sola en la cuestión de Marruecos, y que tendremos que aceptar cualquier arreglo. No parece sino que hasta ahora ha estado acompañada España ó mendigado auxilios ajenos; sola ha luchado y sola vencerá. Dios mediará, sin que el aqueje ninguna urgencia, de tratar paces mientras no consiga por completo el objeto que se propuso.

Se ha aprobado el proyecto de un puente de hierro sobre el río Segura en las inmediaciones de la villa de Ciera, disponiendo se proceda á su construcción.

Se ha aprobado el proyecto del pontón de Pilas, en la carretera de Sevilla á Villanarrique.

Cncemos justo consagrar algunas líneas al nuevo y útil establecimiento, que con el título de *Casa de salud* acaba de abrirse en esta corte.

La bella situación del edificio en las afueras de la puerta de Atocha, en frente al cuartel de Invalidos y junto al ferrocarril, su capacidad, la elegante construcción del mismo, y su magnífica disposición interior, le hacen, sin duda, muy á propósito para el objeto á que se ha destinado. Al recorrer sus habitaciones, llama desde luego la atención un departamento especial y completamente separado de los demás para ciertos enfermos de pecho, encima de grandes establos de vacas, con los cuales comunican las habitaciones de los enfermos, por medio de oportunos enverjados ó tubos. Por 25 rs., que es el precio mínimo de las estancias, pueden los enfermos recibir una asistencia sumamente esmerada. El medio de transporte de los mismos ó sea un coche-camilla, cuidadosamente construido, permitirá que aquel pueda tener lugar en casi todos los períodos de las enfermedades sin el menor peligro, y en fin, el director Sr. Nadal, nada ha omitido para que la *Casa de salud* de Madrid, puede competir con las que de igual clase existen en otras capitales.

En el mercado de granos de ayer se vendieron 1,488 fanegas de trigo, desde 16 á 55 reales fanega, habiendo resultado sobrantes 1,996. Del trechel se hicieron ventas de 58 á

60. La cebada se vendió de 31 á 31 1/2 y la algarroba á 40 1/2.

En una carta de un médico, escrita á la *España médica* desde el campamento de los Castillejos con fecha del 3, leemos el siguiente párrafo, que viene á confirmar las noticias sobre la mejora del estado sanitario de las tropas desde que han emprendido su movimiento de avance:

«En el campamento nuevo, dice, hay mejor salud, gran ferocidad en el terreno, muchas nieblas y fuertes rocíos. Las tropas están muy contentas, porque comprenden que se han interpretado sus deseos con mandarlá adelantar.»

«La salud de mi batallón se conserva muy bien; solo han muerto dos hombres del cólera. Mayol, segundo ayudante de cazadores de Vergara, atacado del cólera, ya está fuera de peligro.»

En la acción del 30, el cuerpo de Sanidad militar curó muchos heridos sobre el campo de batalla, y ya oscurecido, y durante aun el fuego, verificó la extracción de algunos proyectiles.

En la segunda sección del ferrocarril de Madrid á Zaragoza, se están ya sentando los rails en el monte Malaquen, á dos leguas y media de Guadalajara. En el presente mes llegarán los rails al río Sorbe.

Tan luego como puedan llegar hasta este río las locomotoras, trasportarán el ladrillo para estribos y pilas y el puente de hierro que debe estar ya en Alicante. Para el mes de junio será probable que esté terminada esta sección, que llega hasta Jadraque.

También se está trabajando activamente en la tercera sección para la perforación del túnel de Llorna, que debe tener próximamente mil metros de largo, estando ya contratadas en esta sección, la mayor parte de las obras de esplanación.

El día 13 del corriente dará principio la consulta pública establecida en el Hospital general de esta corte. Los profesores de medicina y cirugía encargados de este servicio son los siguientes:

- D. Serapio Escolar: enfermedades crónicas del estómago, afecciones herpéticas y reumáticas, los domingos á las tres de la tarde.
- D. Mariano Ortega: enfermedades de pecho y afecciones propias del bello sexo, los lunes á la misma hora.
- D. José María González Aguinaga: afecciones de la vista, enfermedades escrofúlicas y raquitis, los martes á la misma hora.
- D. Juan Luque y Luque: hernias en general y enfermedades de las partes genitales del hombre y mujer, los miércoles á las dos de la tarde.
- D. Félix García Caballero: enfermedades del corazón y de los pulmones, los miércoles á las tres de la tarde.
- D. Ramon Capdevila: enfermedades del hígado y de la matriz, los jueves á la misma hora.
- D. Casimiro Olózaga: enfermedades nerviosas y de la matriz, los viernes á la misma hora.
- D. Mariano Benavente: enfermedades de niños, los sábados á las dos de la tarde.
- D. Pedro Espina: enfermedades del cerebro y nerviosas, los sábados á las tres de la tarde.

Las consultas serán verbales ó por escrito, unas y otras gratis para los pobres, incluidas las medicinas que necesiten, excepto las sanguíneas.

Las personas pudientes que deseen consultar con estos profesores en los días espresados, abonarán 20 rs. por la consulta verbal y 100 rs. por la escrita, cuyas cantidades se entregarán precisamente en la Dirección de este establecimiento como beneficio que ha de reportar en favor de los pobres enfermos de este asilo.

Los que residan fuera de la corte, siendo pobres, deberán hacer la consulta por escrito, acompañando una certificación del alcalde con el V.º B.º del cura párroco, en la que se acredite la falta de recursos del consultante, y los que no se hallen en este caso, remitirán una libranza de 100 rs. á favor del director del Hospital general.

En Sedano, pueblo de la provincia de Burgos, se ha desarrollado la viruela en otro inmediato, Masa, el tifus. El gobernador civil ha enviado al momento facultativos y adoptado las disposiciones oportunas para atajar los progresos del mal en los puntos invadidos.

La junta de correteras de Cataluña consultada por la Diputación de la provincia de Barcelona para que averiguase las carreteras en que debían continuarse las obras empezadas, ha indicado las de Manresa á Cardona, las de Manresa á Vich y la de Vich á Ripoll.

En la tarde del 8 fue probada en el puerto de Barcelona sobre anclas, y con satisfacto-

rio resultado, la máquina del hermoso vapor el *Cataluña*, recientemente construido en los talleres y bajo la entendeda dirección de los señores Alexander hermanos. La solidez y perfección de dicho buque, es inmejorable en concepto de personas inteligentes.

La *Gaceta piemontesa* anuncia que desde el 5 de enero cambiará su título por el de *Gaceta oficial del Reino*.

En Florencia, en tanto que se celebraba el 1.º de enero un baile en el palacio del gobernador general Sr. Buoncompagni, fueron arrojadas á las ventanas dos bombas fulminantes, una de las cuales estalló en el vestíbulo mismo del palacio, sin que afortunadamente hiriese á nadie. La detonación se oyó en toda la ciudad como un cañonazo. Han sido presas varias personas y se estaba instruyendo la corresponsiente sumaria.

Hé aquí cómo describe un corresponsal el importante movimiento que dió por resultado la ocupación por nuestro ejército de las formidables posiciones sobre el monte Negro, llevado á cabo el día 6:

«A las cuatro de la madrugada, dice, se ha disparado un cañonazo por un vapor de la escuadra, que ha sido la señal para que se levantasen y pusiera sobre las armas el cuerpo de ejército que debía operar, que era el del general Zavala, enfermo á la sazón en Ceuta. Mandábalo el distinguido jefe de Estado Mayor, general García. La brigada de vanguardia del brigadier Serrano la empezó el movimiento al mismo tiempo que se amagaba un ataque á su campamento. El enemigo fuido en que nosotros le íbamos á atacar en sus posiciones, se ha quedado á retaguardia de nuestra derecha, de modo que se han podido tomar posiciones formidables sin resistencia seria y cuando pasábamos de llano por entre una laguna y un estenso arenal.»

«Así nos hemos constituido en esas posiciones defendidas en un principio por tres batallones, que se han apoyado en seguida en dos baterías de montaña. Tenemos, pues, tres sierras enlazadas entre sí por pequeñas ondulaciones que forma el terreno.»

«Una que dominaba la playa, y por lo mismo la laguna y estenso arenal que teníamos que atravesar, y las otras dos que impedían al enemigo aproximarse á nuestro campamento sin sufrir un horrible escaramiento. De esta manera ha podido pasar todo nuestro ejército sin dificultad de ningún género, y lo que era mas grave, todo el inmenso tren de diferentes clases que acompañaba á un ejército tan numeroso y respetable como es el nuestro. Los batallones de Navarra, Chiclana y Toledo han tomado las posiciones de la derecha, y mas tarde los dos batallones de la Princesa han tomado las de nuestra izquierda.»

Los moros temerosos de que nuestros soldados se apoderaran de una parte de sus baños que tenían en un valle dominado por nuestras posiciones, los acuchillaron y fusilaron todas sus cabezas. Se conoce que el pánico que se ha extendido entre ellos, no es poco.

Tan desprevenido estaba el enemigo para el paso de los desfiladeros verificado por nuestras tropas el 6, que cayeron en poder de estas una mujer y dos niños á quienes encaminaron al campamento de los suyos. La operación tan felizmente terminada fue protegida por nuestros vapores que hicieron céteros disparos para mantener á raya á los marroquines.

Se ha equivocado *El Horizonte* si ha creído que la carta del corresponsal del periódico de Bayona nos ha puesto molinos y maltrinchos. Lo sentimos por el corresponsal, y en prueba de ello, apostamos con *El Horizonte* á que, resida ó no en España, no hay un español capaz de declararse autor de esa carta.

Los guardias civiles del puesto de Cuatro Caminos, José Raigoso y Francisco Gutiérrez, encontraron el día 9 de este mes cerca del parador de Buena-Vista, dos billetes del Banco de España de 200 rs., cada uno; pocos momentos después hallaron á María Montes, vecina de esta corte, que llorando buscaba los billetes: los veteranos guardias, previa su comprobación, la entregaron los citados billetes, rehusando con la dignidad que tanto caracteriza á los individuos de este cuerpo, 100 rs. con que la Montes, en prueba de reconocimiento al desprendimiento de tan honrados guardias, quiso gratificarlos.

En Barcelona ha recibido orden para disponerse á pasar al ejército de Africa, el primer batallón de Mallorca, completado con fuerza del segundo hasta 500 plazas, como también el primer batallón del regimiento de Aragón.

Segun dice *El Correo de Andalucía*, el provincial de Orense, de guarnición en Se-

villa, pasará á Africa por haberlo pedido con gran insistencia de oficiales y soldados.

Parece que al pasar el martes el tren-correo de Alicante por el puente de la Cañada, arrojó á un hombre que se hallaba en el pretil, el cual murió de resultas del golpe.

Dice la Gaceta militar, no sabemos con qué fundamento, que el jefe de los tercios vascongados que ha solicitado su retiro es el Sr. Ochoteco.

El gobernador civil de Huesca, ha formado un nuevo cuerpo de Guardia Rural para toda la provincia, compuesto de 160 hombres de á pie y de á caballo.

Para fines de este mes ó principios del que viene, se inaugurará el famoso y ponderado puente colgante de Las Celas, en la línea de Zaragoza á Lérida, que atraviesa la provincia de Huesca.

Parece que en Zaragoza está á punto de verificarse un desafío entre dos andarrines, que consiste en ir y volver mas pronto desde dicho punto á Calatayud.

Acaba de ocurrir un incendio en el pueblo de Pendueles, concejo de Llanes, en Asturias, que en pocas horas redujo varias casas á ceniza, salvándose milagrosamente los habitantes de las mismas.

Han llegado á Alicante dos soldados procedentes de Africa, desertores del ejército español desde los años de 39 y 40, y que han servido despues en el ejército francés en el cuerpo de zuavos, encontrándose en las campañas de Crimea, de Italia y de Africa, y que desearios de tener parte en nuestra lucha con los marroquíes, se presentaron á nuestro cónsul en Argel, que los ha dirigido á la disposicion del señor comandante general de plaza.

A pesar de estas circunstancias, la severidad de la ordenanza los ha sometido á un consejo de guerra.

El día 8 fue robada en el término de Benia la casa de D. Francisco Ivaro, por una partida de ladrones que sorprendieron á su criada.

Dice un periódico que el señor duque de Osuna, ademas de las patrióticas recompensas que ha ofrecido, segun dijimos, á los valientes del ejército de Africa, ha puesto á disposicion del gobierno los edificios que le pertenecen sobre las costas fronterizas al teatro de la guerra, y que puedan creerse de utilidad para el establecimiento de hospitales militares, almacenes ú otros objetos análogos.

Ha salido ya de Alicante para Málaga y Ronda el Excmo. Sr. D. Antonio de los Rios y Rosas. Casi todo el tiempo de su permanencia en Alicante lo ha pasado en cama.

Por el ministerio de Fomento ha quedado aprobada el acta de recepcion final de los puentes Brunnel y Novilla construidos sobre el canal imperial.

Ha sido al fin nombrado vicepresidente del Consejo provincial de Cáceres, el conde de Adason. Nuestros lectores recordarán que hace muchos dias anunciamos como probable este nombramiento.

El Horizonte censura la tibieza con que de nuevo han mirado la cuestion romana los periódicos amigos del ministerio. Suponemos

que no incluirá en el número á LA CORRESPONDENCIA, que ha dicho bien explicitamente cual es su opinion, que ha condenado los ataques dirigidos al poder pontificio y que cree obligada á España, la nacion católica por excelencia, á salir á la defensa de la inmunidad de los derechos del Padre Santo, cualquiera que sea el acuerdo de las grandes potencias. De nuestra inferioridad respecto de otras naciones, no nos permite hacer todo lo que haríamos si la España de hoy fuera la España de los Reyes Católicos, por lo menos estamos en el deber de demostrar con nuestras protestas, que nuestros sentimientos piadosos no han degenerado y que somos siempre los hijos predilectos de la Iglesia de Roma.

Dos periódicos de la liga se pronuncian en defensa de las apreciaciones del coronel señor Gonzalez Bravo, cuyos conocimientos estratégicos no le permiten aprobar la direccion de las operaciones de la guerra: los demás periódicos de las diferentes fracciones, condenan su conducta en términos mas energicos aun que LA CORRESPONDENCIA: nosotros vamos á decir á fuer de leales adversarios, por qué nos parecieron grandemente inoportunas las consideraciones del Sr. Gonzalez Bravo, espuestas en la reunion celebrada para organizar las suscripciones en favor de los inutilizados de Africa.

Las personas allí congregadas eran la prueba mas elocuente de que no se trataba una cuestion de partido, el objeto de la suscripcion habia sido público: las palabras con que el Sr. Udaeta inauguró la reunion, alejaban toda sospecha de que el compromiso allí contraído envolviera ninguno otro respeto del juicio sobre el éxito de la campaña. Estas consideraciones demostraban á nuestros ojos la inoportunidad de las palabras del señor Gonzalez Bravo; pero habia otras mas elevadas todavia: en el dia de la reunion era grande la ansiedad en Madrid por la comunicacion entre la escuadra y el ejército y por la carencia absoluta de noticias de este: asi como el primer parte ha sido para anunciar una nueva victoria pudiera habernos traído el conocimiento de un desastre y la necesidad de nuevos sacrificios. Y en tales circunstancias cuando la ansiedad era profunda, cuando no era conocida la medida de los esfuerzos que la honra nacional pudiera haber exigido se creia oportuna, se creia patriótica conducta la de poner en duda la habilidad del candillo que con tanta gloria dirige las armas españolas? ¿Era prudente suscitar el recelo en el país, infundir el desaliento, despertar alarmas, en los instantes en que los elementos conjurados podian acarrear graves conflictos? Nosotros respetamos las opiniones de todo el mundo: no tememos nada de lo que en el Parlamento puedan decir el señor Gonzalez Bravo y sus amigos; estamos seguros de que en el país no hallan eco de ningún género sus ideas, pero tenemos derecho á esperar que mientras el honor de la patria se halle comprometido, no se hagan insidiosas suposiciones.

La proposicion del Noy de las Barraquetas no ha sido aceptada, como hemos dicho, por el general O'Donnell, pues aquel parece que no ha querido sujetarse á la condicion puesta por el general en jefe de nuestro ejército de Africa, de que los oficiales que mandasen las tropas bajo sus órdenes, habian de ser del ejército.

Las heridas y sobre todo la salvacion del capitán de húsares Valledor, es una cosa pro-

digiosa y objeto de todas las conversaciones así en Cádiz como en el Puerto de Santa María, donde se halla curándose este valiente oficial.

Al volver de dar una carga con dos secciones, y despues de haber hecho inútiles esfuerzos por salvar al desgraciado teniente Salvadores, cuyo desbocado caballo le hizo perecer entre los enemigos, un tropezon del suyo sobre una piedra, le hizo dar en el suelo sufriendo una fuerte contusion, y el pisoteo de sus secciones, y despues de la fuerza enemiga. Los moros viéndole tendido en el suelo casi sin sentido, le acuchillaron y pincharon en la espalda causándole muchas heridas y pinchazos de gümia, sobre todo en un hombro.

Le quitaron el chaco, la forragera se la rompieron, y la pelizza, á fuerza de tirones, se la sacaron sin desabrocharla, ademas de veinticinco onzas que en el bolsillo llevaba. Cuando volvió en sí miró en derredor y se levantó, todo magullado y lleno de sangre, y viendo que á lo lejos venia de nuevo su escuadron, logró, sacando fuerzas de flaqueza, saltar la zanja que defendia el campo moruno, y por en medio de un diluvio de balas, logró llegar á los suyos tan estenuado, que ya no podía tenerse en pie.

Efectivamente, este oficial tan bizarro se encuentra en un estado tan deplorable, que no tiene parte sana en su cuerpo, pues donde no ha alcanzado la gümia han llegado las herraduras de los caballos; pero las heridas no son de tal gravedad que pongan en peligro su vida.

M. de Weber, consejero áulico en Praga, ha sido nombrado director de la policia en Viena.

Se trata de crear en Francia un regimiento de ingenieros de caballeria, cuyo proyecto se estaba estudiando desde hace algun tiempo.

Se va á nombrar un encargado de negocios de Francia cerca del emperador de los Birmanes.

Una víctima del amor, muchacha hermosísima, de diez y nueve años, llamada Phoebé Davis, se suicidó el martes penúltimo en un paroxismo de celos, pues su amante habia invitado á otra á bailar. Serian las tres de la tarde cuando salió por el camino de B lston, cerca de Wolverhampton; entró en una choza cerca de una boca-mina donde habia dos ancianos, y quitándose un pañuelo encargó que se lo entregaran á Juanito, pues no la volveria á ver; á los pocos momentos se precipitó por un pozo de la citada mina de 90 pies de profundidad. El cadáver se ha podido extraer peligrando la vida de un minero, pues el pozo estaba abandonado y lleno de aire venenoso.

Ha hecho un frio tan intenso en Lyon, que un soldado murió helado estando haciendo centinela, y otro fue relevado cuando estaba á punto de espirar.

El intendente general del ejército ruso, el mayor general Saltiler, ha sido condenado á la pérdida de su nobleza, sus grados y sus privilegios, y reducido á la clase de soldado por concusionario.

La ciudad de Huete, en la provincia de Cuenca, ha respondido al entusiasmo que la guerra de Africa ha despertado en todos los españoles, verificando funciones teatrales en beneficio de los heridos del ejército: han sido concurridísimas, se leyeron varias poesias alusivas á los triunfos de nuestras valien-

tes tropas, y reinó en todos la mayor animacion.

Han sido nombrados para componer la mesa presidencial del Senado francés durante el año 1860: Mr. Troplong, que preside tambien el tribunal de Casacion, presidente; Mr. de Royer, vice-presidente, y los mariscales Baraguey d'Hilliers, de Saint-Jean-d'Angely y Pelissier, duque de Malakoff.

La Presse de Viena ha recibido una segunda advertencia, por un artículo en el que se calificaba de sospechosas las tendencias actuales de aquel gobierno.

Segun vemos en el último correo de América, en el Perú la guerra civil era inminente. En Bogotá el general Blanco ha sido asesinado por su hermano. El rey de las islas Sandwich ha abdicado en favor de su hijo.

Se trata de reglamentar en Francia por medio de un proyecto de ley, la publicidad de los debates judiciales.

Se habla en París de una nueva circular confidencial, que va á dirigir el ministro de lo Interior á los prefectos de los departamentos, sobre las advertencias á los periódicos.

Se trató de reorganizar el cuerpo de oficiales de Sanidad de la marina francesa, mejorando la situacion de sus individuos.

Va á someterse al examen del Consejo de Estado en Francia, un proyecto de ley por el que se autoriza al gobierno para conceder la explotacion de una línea de buques de vapor entre la isla de la Reunion y Francia por la via de Suez, á la empresa que presente mejores condiciones.

Tambien en la bahía de Cádiz ha causado el temporal del 8 algunos desastres, si bien de menos consideracion que en Málaga. En la madrugada de aquel dia perdió sus amarras el bergantín goleta sueco Agres, embarrancando en los corrales de Santo Domingo; una goleta inglesa baró á las 11 del dia á un cuarto de legua del castillo arruinado de Santa Catalina del Puerto: cerca del muelle de la Puerta de Sevilla embarcó tambien una polacra goleta: tres feluchos del tráfico se han ido á pique: el quechemarín San José ha perdido el hauprés y el tajarín: el puerto estuvo cerrado, no saliendo vapores, de modo que el correo tuvo que venir por tierra desde Puerto-Real en tres óalesas, y los heridos que en número de cincuenta iban al hospital de San José en San Fernando, no pudieron emprender su viaje. No se cuentan desgracias personales.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Hoy debe estar en Madrid el estandarte marroquí cogido en la batalla de Castillejos. Así nos lo comunican anoche desde Alicante en el siguiente despacho telegráfico delido á la atencion de nuestro buen amigo el Sr. Lopez, dueño de la empresa de vapores:

Alicante 12.

El vapor correo «Madrid» fué á Ceuta con tropas y efectos. Volvió con heridos y el estandarte marroquí. Este sale esta tarde por el tren correo.

Son importantísimos los dos siguientes despachos que nos mandan ayer nuestros corresponsales del extranjero. El primero cambia completamente el estado inminentemente peligroso de la India que tenia en alarma con justísima razón á la Gran Bretaña, y el segundo deja esperar que á estas horas ya se habrán extendido Francia é Inglaterra sobre la grave cuestion italiana. Confiamos lo bastante en Dios y en el buen sentido de las potencias europeas, para creer que el acuerdo tomado por aquellas dos naciones en nada menoscabará los sagrados intereses de la Santa Sede, intereses que están aun mas altos que todos los tronos:

Londres 12.

Las últimas noticias de Bombay alcanzan al 28 de diciembre. Todos los insurgentes del Nepal se han sometido al gobierno inglés, á excepcion de la Begoon.

Paris 12.

Lord Cowley se halla aquí desde el martes, sin que se supiese su llegada.

En las Marcas de Ancona reina grande efervescencia.

Anoche se ha dicho en el ministerio de la Guerra, que habia noticias del cuartel general de por la mañana. El ejército estaba completamente racionado: se habian embarcado los enfermos y heridos, y desembarcado el ejército y con provisiones abundantes, iban á continuar las operaciones. El enemigo no habia vuelto á hostilizar nuestras tropas.

Segun este parte, de un momento á otro debe recibirse noticia de la llegada frente á los muros de Tetuan.

Las cantidades recaudadas hasta ayer en el Banco de España para la suscripcion nacional en favor de los heridos de la guerra de Africa asciende á 750,862 rs. La falta de espacio nos impide hoy dar el pormenor de las cantidades recaudadas; pero lo haremos á la mayor brevedad.

Anoche se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero:

Paris 12.

Quedan el 3 francés á 68-65; el 4 1/2 á 96-90; el interior español á 43; el exterior á 44 1/2; y el diferido á 33; la amortizable á 11.

Londres 12.

Los consolidados, de 95 3/8 á 1/2.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Gumersindo, mártir. Culto divino para hoy.—Se celebrará en los templos que sigan: seguirá el jubileo de Cuarenta Horas y el solemne setenario de María Santísima del Destierro, en la parroquia de San Martín, donde será como los dias anteriores. Este día predicará por mañana y tarde el Sr. D. José Fernandez Losada.—Obsequio semanal á Jesús Nazareno: continuará en la capilla de su advocacion, siendo con manifiesto, por la mañana de diez á doce y por la tarde de tres á cinco.—Id. mensual al corazón de Jesús: en la Buena-dicha, por la mañana á las diez y por la tarde á las tres y media, habiendo sermón.—Tríduo al Santísimo Sacramento: seguirá todo el dia en la capilla de Palacio con misa solemne y com-

capilla con autorizacion de ese padre inextinguible. —Oh! hacedlo así, dijo Ernestina con fervor; arrancad el perdon á mi padre y os bendeciré toda mi vida! —Pavras se habia quedado pensativo. —No podríais, dijo á Martin Simon, indicarme siquiera los medios que pensais emplear para vencer una obstinacion que juzgo casi invencible! —Es mi secreto, dijo el rey del Pelvoux estreñándose las manos; os lo dije cuando todo esté corriente. Tengo una mala costumbre amiguitos, y es el hacer mi capricho, de forma que si os anunciara mi plan, no dejarais de poner una multitud de dificultades que para mí no lo serán. Me gusta hacer un favor; pero á mi modo, y es preciso que mis favorecidos me dejen con mi humor, por raro que les parezca. —Entró en este momento Margarita, seguida de dos criados, Martin Simon se aplicó un dedo á la boca para encargar el silencio é invitó á los circunstantes á tomar asiento. Durante el almuerzo no reinó entre los comensales una gran franqueza y armonia. Margarita, sentada en frente de su padre, no cuidaba sino de hacer los honores de la mesa con una urbanidad fria, pero atenta. Ernestina estaba melancólica y su futuro observaba con interés lo que en torno suyo pasaba. Solamente Michelot se las habia de nodadamente con el amo de casa así en conversacion como en apéto.

Habia quedado un asiento vacío al extremo inferior de la mesa, y Marcelino observó que el rey de Pelvoux volvía á menudo los ojos hacia la puerta; esperando algun nuevo convidado. Como le hiciese al patron esta pregunta, contestó que aquel asiento se reservaba al maestro de escuela, su comensal ordinario; pero que sin duda aquel dia, por efecto de sus ordinarias distracciones, se habria pasado la hora al pedagogo, como no fuera porque le espantase la presencia de los forasteros, porque era tímido como un niño. No tenia el caballero razon alguna para poner en duda esta explicacion tan natural, y continuó ejercitando su ardiente curiosidad sobre cuanto á su vista se ofrecia. Echó de ver que el jefe de la familia bebía en un cubilete de plata de forma antigua y sobre el cual habia grabadas unas armas medio borradas por el tiempo. Inclínase con disimulo á reconocer el escudo que podia dar alguna luz; pero el rey del Pelvoux, aunque metido en una acalorada discusion con Michelot, observó este movimiento, y cogiendo precipitadamente el cubilete, se lo llevó á los labios. El caballero, sorprendido en evidente delito de indiscrecion, volvió la cabeza para ocultar su confusion; y cuando juzgó oportuno continuar su examen, habia desaparecido ya el objeto que llamara su atencion, substituyéndole con un vaso de cristal lleno de excelente vino. Esta circunstancia le dió en qué pensar para todo el resto del almuerzo, y por fin

tono irónico, pues allí habia yo fallá. Ea, de jaldme ganarme la vida. —Se oyó un ruido como si el maestro de escuela fuera empujado por una mano vigorosa y cantó la voz en el tono tan conocido de los amoladores franceses; ¡Aflar cuchillos y tijeras, componer loza! Y en el momento mismo el que con tanta impudencia así se anunciaba, ancien, vegele indrajoso, de facha innoble, entró en la sala baja cargado con la máquina de aflar que le servia para su oficio. Todos los convidados se levantaron al verle y se erizaron de furor las negras cejas de Martin Simon y enarboló convulsivamente una botella como para arrojarla á la cabeza del osado intruso; una palabra de su hija bastó empero para contenerle. —Está borracho, le dijo al oido. El montañés soltó la botella sobre la mesa con tanta violencia que se hizo pedazos. —¿Qué buscas, miserable? esclamó. —¿Qué vienes á hacer aquí? No te he prohibido que vuelvas á ponerte en mi presencia? —Raboisson, que este era el nombre del amolador, perdió mucha parte de su descafo viendo en los convidados personajes mas importantes de los que ver solia en aquel pueblo. A pesar de su borrachera, le entró alguna vergüenza de su insolencia y se quedó de pie en medio del salon, no sabiendo si avanzar ó retroceder, y contestó mas amansado: —¡Perd-nar! que perdone la compañía...

hermosa habia parecido bajo el disfraz masculino, estaba encantadora ahora que habia recobrado con el traje de mujer sus gracias y su interesante timidez. Marcelino se mostró con ella mas frio de lo que era de esperar despues del lance en que estuviera á pique de quedar separado de ella para siempre. —Ernestina, dijo, os agradezco en el alma, que os diérais tanta prisa para enviarme auxilio. A no ser por la eficacia, no sé que hubiera sido de mí. —¡Ay! no es á mí á quien debéis dar las gracias. Cuando llegué aquí no acertaba á pronunciar una palabra; pero M. Martin Simon estaba avisado ya por el maestro de escuela. ¡El es quien lo ha hecho todo, él y su generosa hija! —En este momento los ojos en Margarita, quien los examinaba con singular atencion, Madlle de Blanchefort, así al caballero de la mano y lo condujo rápidamente hacia su nueva amiga. —¡Hé aquí, dijo sonriéndose, á pesar de que todavía corrian lágrimas de sus ojos. Si supierais cuanto le amo! —Si yo hubiera tenido un hermano, dijo Margarita con melancolia, le hubiera amado como vos amais al vuestro. Esta palabra de hermano que recordaba el error de Margarita, turbó á Madlle de Blanchefort y la hizo bajar la cabeza: su amante mismo no pudo menos de sentirse cortado en presencia de la joven montañesa tan aus-

plenas antes de reservar. Oficiará la música de la Real Casa. Dúo en San Antonio de Pádua. Comenzará de nuevo todos los meses, en Montserrat, solo por la tarde a las cuatro y media, con manifiesto, rosario, sermón y reserva, predicará el señor Conral. Corodiano, sigue por mañana y tarde en San Isidro el Real. Mes dedicado a la infancia del Niño de Dios: proseguirá por la noche en San Ignacio, predicando el señor Macia. Devotos ejercicios: se practicarán en las Trinitarias, por la tarde a las tres y cuarto, en obsequio de los Corazones de Jesús y María; tendrá el sermón don Pedro Lafuente. En el Oratorio del Olivar, Bóveda de San Ginés, Italianos y Caballero de Gracia, por la noche. Viacrucis: se andará por la tarde, a las tres en las Arrepentidas, y a las cuatro en los Servitas. Además por la noche en la capilla del Buen Consejo.

Nora. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de la Inmaculada de la Epifanía del Señor, con rito doble y ornamento blanco.

Porro caboso. Ayer mañana, causó gran alarma en la calle de Jacometrezo un perro rabioso, al que seguían varios agentes de la autoridad con armas para darle muerte. No sabemos si habrá mordido a alguna persona; pero de todos modos, la repetición de estos casos hace ver lo conveniente que es el que se reproduzca y haga cumplir el bando para que lleven bozales los perros que tengan dueño, esterminando los vagabundos.

Mármoles. Han llegado a Madrid los mármoles Carrara que se habían encargado para el altar mayor de San Francisco el Grande.

Violinista. El Sr. Sighicelli, de quien tan ventajosas noticias tiene el público, se hará por fin oír mañana viernes en el teatro de la Zarzuela. Se puede presagiar que alcanzará el mismo éxito que ha logrado privadamente en algunas casas particulares de Madrid, y en las principales capitales del extranjero.

El programa de las funciones, además de las escogidas piezas que tocará el Sr. Sighicelli, se compondrá de algunas de las zarzuelas más en boga en aquel teatro: El popular Salas trabajará también en dicha función.

Al moro. El Sr. D. Eduardo Castroverde, pintor de historia, se ha enganchado soldado voluntario para servir en el ejército de Africa en el cuerpo de cazadores de Madrid; costeándose el uniforme. Este buen español sale hoy mismo de esta corte para incorporarse a su batallón.

Historico. Un librero de Burgos tenía espuesta en su escaparate la lámina que ha publicado la empresa de los Episodios de la guerra de Africa y que representa la batalla del 23 de noviembre en la que tomó una parte tan brillante la compañía del regimiento de Alcántara. Abrióse la puerta de la tienda y entró un paisano de un pueblecito de nuestra provincia y con aire entre satisfecho y compungido, dijo al dueño del establecimiento: deme Vd. esa lámina. ¿Sabe Vd. su precio? replicó el librero. ¿Qué me importa el precio? esclamó nuestro hombre. Venga la estampa, que tengo un hijo en esa compañía y por si ha muerto, por tener su retrato de ese modo vendría yo la estampa.

Retó. Es ciertamente desgraciado el coliseo de Novedades hasta el punto de que las cosas más serias se convierten allí en motivo de risa y de chacota. Después de la famosa salida del novillo ocurrida hace pocas noches, en la de anteaer hubo otro lance que no podemos menos de confesar que fue obisotísimo. Representábase El triunfo del Ave-Maria, oportunidad digna de mejor suerte que la que la ha cabido, cuando estando el moro Tarfo montado en su caballo, en medio de las butacas, relando a los personajes del campo cristiano, se levantó un sugeto, á quien sin duda le cargaron de la atmósfera tenia algo trastornada la cabeza, y con estruendos ademanes y voces descompasadas exclamó, poseído del mayor entusiasmo: ¿Que salga Garcilaso á batirse con Tarfo! ¿Que salga, que salga!

¿Que me cuenta Vd.? Dicese que Alejandro Dumas ha vendido al director del Consorcio las relaciones que piensa escribir del viaje que piensa emprender. No puede darse mayor prevision.

Orden de la Plaza. Servicio para hoy. Parada: Antequera y provincial de Valladolid.

lid.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor coronel teniente coronel primer jefe del batallón cazadores de Antequera don Manuel Ramirez Arellano.—Jefe de día: señor coronel primer comandante del 5.º regimiento de Artillería de a pie don Domingo Diaz del Castillo.—Visita de hospital: Galicia, tercer capitán.—El general gobernador interino, Mendinueta.

ANUNCIOS.

UNA SEÑORA DE PARÍS QUE HACE TIEMPO QUE está en Madrid, da lecciones de francés á señoras que gusten favorecerla: darán razon en la librería de Castillo, calle de Carretas, 43.—(1 v. m. t.)

SE CEDE UNA BUENA HABITACION EN UNA DE las calles más céntricas de la capital. Darán razon en la calle del Príncipe, número 13, platería. Apropósito para una ó mas personas de buena posición social, y no es casa de huéspedes.—(2 v. m. t.)

SE CEDE UN GABINETE Y ALCOBA DE UNA CASA particular con asistencia ó sin ella. En la calle de Silva núm. 46 platería, darán razon, ó en la de Hortaleza núm. 47 lonja de ultramarinos. (1 v. m. t.)

CHOCOLATERIA.

En la calle de Hortaleza, número 17, se sirven chocolates de la campaña colonial, á diez cuartos con panecillo ó ensaimada, y á trece con tostada ó bizcochos. (1 v. m. t.)

VENTAS.

Se verificarán de un magnífico reloj, dos colgaduras de Damasco, un armario de palo santo con luna y una lámpara de comedor. Cava-alta, núm. 12, cuarto segundo.

SE VENDE UNA ELICANTE TARTANA CO DE lantera cubierta, montada sobre balistas, en un precio muy económico. En el Pasaje de Murga, tienda número 9, fábrica de cajas de relojes darán razon.—(6 v. m. 6 v. t. 1.)

FONDA DE LA AMIS AD.

CALLE DE JARDINES, NÚM. 13. Se sirven cubiertos de cuatro reales en adelante. Se advierte que hay otra fonda. (9 v. m. 11 v. t.)

AVISO INTERESANTE.

Nuevo método de dentaduras completas montadas en goma, y asimismo las piezas sueltas, todo con equidad y esmero. Habiendo sabido que en Alemania se adopta este nuevo sistema, no he tenido inconveniente, á pesar del gran gasto que se me ha proporcionado, en mandar venir un oficial de aquella capital, con objeto de que mis parroquianos puedan gozar de este grande beneficio; en la inteligencia que se garantizarán las obras por todo el tiempo que se exija, pues además de ser una cosa sumamente cómoda, no exhala olor ninguno como sucede en cierta clase de metales, perjudicando la salud, por estar soldados con estano y otras cosas impropias de la profesion. La que tiene el honor de ser la primera que ha anunciado este descubrimiento, es doña Polonia Sanz, primera dentista de Cámara de S. A. y real familia, revalidada por la universidad de Valencia, previo examen de la facultad de Medicina y cirugía de la misma. Por lo que hace toda clase de curas en la boca, estrayendo dientes, muelas, sobrecolillos, pues tiene un sin número de certificados de varias curas los que se pueden leer en su gabinete. Las personas que deseen corregir la dentadura imperfecta de los niños, pueden pasar á recoger un librito que se dará gratis. Vive calle de Capellanes, número 1, principal de la izquierda.—(2 t. 2 m.)

MUSICA MODERNA

REBAJA DE 50 POR 100.

Deseando realizar una gran partida de música para piano y algunas piezas para piano y canto, se cederán por la mitad del precio que tenían marcado que ya era muy económico. Los autores son: Thalberg, Mérdi, Donizetti, Goria, Schubert, Godefrido, Wandenburg y otros de gran fama. Hay muchas piezas á medio real y la mas cara con 24 páginas de música y su elegante cubierta de color se da en 6 reales. Se venden y reparten catálogos gratis en la librería de More, Puerta del Sol y almacén de música de A. Romero, calle del Arenal, frente á San Ginés. Los pedidos de provincias se harán (acompañando el importe en libranzas ó sellos de cuatro cuartos) á D. Isidro Lozano, Pontones, número 8, cuarto segundo, derecha.—Madrid.—Se remitirán catálogos gratis. (D. 16, 19, 25 y 30.)

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA.

en combinación con los ferro-carriles de Madrid y París. Salidas de Alcala, para Málaga y Cádiz. — Todos los domingos, á las once de la noche, en punto. Para Barcelona y Marsella. — Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

MUSEO DE LAS FAMILIAS.

SUSCRIPCION PARA EL AÑO DE 1860.

Un ejemplar del Almanaque catolico, impreso en igual forma que el Museo, con bellísimos grabados tambien. Se suscribe en Madrid en la librería Americana, y en las de Cueta, Moró, Hernández, López y Villaverde. En provincia, en casa de los correspondientes de Mellado ó directamente enviando letra del importe.—(D. 90 t. 13 y 14 m. y t.)

SERVICIOS MARITIMOS

MENSAGERIA IMPERIALES

VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa, de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés.

Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodía: viaje en treinta y seis horas: á Paris, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía: viaje en quince horas. Consignatarios en Alicante, los Sras. D. Juan Bautista Llorens y hermano.—(Lun. y Juev. t.)

ARMONIFLAUTAS Y PIANOPHONES.

NUEVOS INSTRUMENTOS PORTÁTILES DE SALON CON O SIN PEDAL. ALMACEN ESPECIAL CALLE DEL PRINCIPE, 32, TIENDA. Sobre estos deliciosos instrumentos favoritos del célebre ROSSINI y tan rápidamente propagados en toda Europa, un pianista cualquiera puede ejecutar con una hora de estudio toda música que concorra, de tres maneras diferentes. El Sr. Onfray las hará oír con ó sin acompañamiento de piano. Precios muy ventajosos, desde 25 á 42 duros.—(3 v. m. y 5 v. t.)

VAPORES ESPAÑOLES

ENTRE SANTANDER Y LA HABANA.

DE DON A. DE GESSLER. La magnífica fragata de vapor á hélice La Montañesa, de fuerza de 330 caballos, saldrá directamente del puerto de Santander para el de La Habana, al mando de su acreditado capitán D. Santiago de Mier, á fines del presente mes de enero. Admite carga y pasajeros, á quienes se ofrece esmerado trato y comodidades que no es fácil hallar en otros buques. La despacha su armador en Santander D. A. de Gessler, Muelle, número 2, y el corredor Don Francisco de la Parra, Rivera, 3. PRECIOS DEL PASAJE. En primera clase, inclusa manutención, 2,500 rs. vn. En segundo, ídem, ídem, 1,500 id. En tercero, ídem, ídem, 1,000 id. (D. 0 m. y 100 m. 12 t. 16 m. 20 t. 24 m. 26 t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO.

Se compone esta línea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Marques de la Habana, que tienen las más satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico, los días 17 de cada mes á las ocho de la mañana. Al retorno zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 20, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando á la Habana los días 5 con sobrada anticipación, para que los pasajeros que condecan para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y otros reos-vapores de España, ó para los Estados Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes. PRECIOS DE PASAJE. De la Habana á Sisal, 34 pesos fuertes á popa, 21 á proa. De Veracruz á Sisal, 20 id. De Veracruz á Tampico, 60 id. CONSIGNATARIOS. D. Bernabé de Mendiola. D. José Gomez y Gomez. D. Diego de Echeburua. Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla más estensa en beneficio de los intereses generales con que se regza. Los despachan en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio, número 116.—(38 v. t. 4—1.)

VAPORES CORREOS

DE LAS COMPAÑIAS CATALANAS REUNIDAS.

Vapores de ruedas, Cid, Barcino, Balear y Mercurio. Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almagor, Ter, Europa, América, Tajo, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Wilredo, y línea desde Marsella y Liverpool á la Habana con la correspondencia pública y de oficio. Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo, en tiempo de cuarentenas, siguiendo despues á Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias. SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CÁDIZ. Regreso, sale de Cádiz el lunes. Barcelona el domingo. Valencia el lunes. Alicante el martes. Almería el miércoles. Cartagena el jueves. Alicante el viernes. Valencia el sábado. Barcelona el martes. Llega á Marsella el miércoles. Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipación. PARA PASAJES Y CARGA acudir á los señores viuda de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16.—(Miércoles y Viernes.)

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRINCIPE.—A las ocho de la noche. Entre dos amigos.—Di estrella de Andalucía.—El porte o es el culpable. LOPE DE VEGA.—A las ocho.—Reo y juez.—La linda juana.—Christ. Chis. CIRCO.—A las ocho.—El Padre de los Pobres. ZARZUELA.—A las ocho.—Un cocinero.—Un pleito.—La Franquesa. FESTIVO MECANICO.—Zarzuela de San Martín.—Funcion diaria á las ocho de la noche, y los días festivos alas cuatro y media de la tarde y ocho de la noche. Editor, D. Hilarión de Zelada. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

tera y tan pura. Paseó esta sus miradas de uno á otro, no comprendiendo el motivo de su estraneza, mas entonces el caballero que fue el primero en recobrarla: —Piensa acaso esta señorita, dijo con un acento que así podia parecer simple galanteo, como sentimiento mas formal, que no puede haber otra afeccion viva que la de hermano y hermana? —Hay tambien la de un hijo á su padre y la de un padre á su hijo, respondió Margarita con su voz g. ave á la par que ingeniosa. —Señorita, dijo el jóven despues de una pausa, me parecíais demasiado hermosa para ignorar que hay otros lazos de que no haceis mención. Levantóse de golpe la altiva doncella, lanzó una mirada irritada al caballero y salió de la sala al punto. —La habeis enojado murmuró Ernestina con despecho: ¿no podíais suprimir vuestras galanterías? —No va enfadada, dijo Marcelino sonriéndose: va sobrecogida: es acaso la vez primera que esa campesina oye un cumplimiento y no es malo que se vaya acostumbrando. Madlle. de Blanchefort se picó algo, pero al mismo tiempo se acercó Michelot y la dijo saludándola humildemente: —¿Tanto la ocupan á Madlle. de Blanchefort sus nuevas relaciones que olvida las antiguas? —Un grito de terror se le escapó á la much-

iban á retirarse los viajeros á buscar el reposo que exigen las fatigas de la víspera y de la mañana, cuando les llamó la atención el ruido de una discusion bastante animada que empezara lejos de la casa y que fue acercándose hasta resonar dentro de la misma. En el bullicio no era difícil distinguir la voz chillona del maestro de escuela á la cual respondia una voz ronca, cayerrosa, que no habian oido aun los huéspedes de Martin Simon. Los dos personajes se iban acalorando progresivamente, y los convidados guardaron silencio para escuchar. —Maturate fuggam! exclamó Eusebio Noel: fuera de aquí, bribon, descarado, embustero: nada tenéis que hacer en una casa donde os habeis portado de un modo tan vergonzoso. ¿Se os figura que es una taberna la casa del rey del Pelvoux, grandísimo borracho? No me extraña que esta mañana me anunciara las señoras virgiliana una visita desagradable al señor alcalde. Quis novus hic nostris. Y yo que atribuya este mal presagio á esos pobres forasteros! Di prohibete minas! ¡Eh! ¡que diablitos! saltó el de la voz gruesa con un acento marcado de gallego, desde cuando tenéis, Mr. Noel, el encargo de impedir á la gente que hable al señor alcalde, si tiene por qué? Ayer dijistes en una taberna de Montefier que pensabais dar una vuelta por aquí, y yo sé que el alcalde no os quiere ver. Con que, media vuelta y á emborracharse á otra parte.

cha al pelo, y se acercó al caballero como invocando su auxilio. —¡Ese hombre aquí! exclamó Marcelino, me habeis engañado: ¡no se ha pasado el peligro! ese hombre nos perderá. —Dios le libre de intentar! respondió el manchón arrojando á Michelot una mirada de desafío y de amenaza. —¡Gortado se quedó el procurador con el vivo arranque del odio de Ernestina! —Sois cruel conmigo, señorita, dijo con amargura un título de amigo de nuestro padre debiera apartar esa injusta idea. Verdades que mi comision era contraria á sus proyectos; pero tambien he tenido el placer mas grato al ver la posibilidad de arreglar este asunto á gusto de todos, y seré el primero en aplaudir un enlace que el sancione con su consentimiento. —Michelot, dijo el caballero sorprendido, hablad con franqueza, tenéis motivos fundados para suponer que alcanzaremos el perdón de M. de Blanchefort con ayuda de nuestro misterioso protector. —Vuestro misterioso protector os asegura que le alcanzareis, dijo alegremente Martin Simon que acababa de entrar y habia cogido al vuelo las últimas palabras; mañana de madrugada dará la vuelta á Lyon. M. Michelot con una carta para el señor presidente, y dentro de pocos días, es decir, en el plazo absolutamente preciso para ir á Lyon y volver, podremos celebrar vuestro enlace en nuestra